

EL PABELLON ROJO



DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

Editor y Administrador, JENARO CASTRO MENDEZ
Apartado N° 482 Oficina de Redacción y Administración: 2ª Avenida Oeste Teléfono N° 97

Este periódico saldrá todos los días, excepto los festivos
Toda la correspondencia debe dirigirse al Editor y Administrador



PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Un mes \$ 1-00
Número suito 5 céntimos
Número atrasado 10

Avisos: precio convencional

Año I

San José, Costa Rica, 29 de octubre de 1913

No. 24

La derrota

El síntoma más evidente de la derrota del «fernandismo», escrita ya en su propia conciencia, estriba en que ha acudido resueltamente al delito para conservar sus últimas posiciones y evitar el triunfo inevitable del Partido Civil.

Ya el «fernandismo» no ve a sus contrarios con aquellos aires de matón con que amenazaba extinguirlos al principio. Ahora ya nos perdona la vida. Y, más que perdonárnosla, está viendo cómo conserva la suya, que está próxima a sucumbir bajo la losa aplastante de la opinión pública.

Y como en buena lid, en honrado combate, en lucha abierta de ley y de justicia, sabe que no podrá detener jamás el empuje irresistible del Partido Civil, el «fernandismo» está acudiendo al fraude y a la arbitrariedad, para ver si de tal modo logra contrarrestar, en parte aunque sea, los avances prodigiosos de nuestro partido en el seno de la conciencia nacional.

Y para esta innoble tarea, para estas maquinaciones inmorales y mezquinas, el Partido Fernandista pretende corromper la conciencia de algunos funcionarios públicos; pretende apartarlos del camino recto del deber, transformándolos en esbirros de sus ambiciones y en conculcadores de la confianza en ellos depositada por sus jefes superiores.

No podemos decir hasta qué punto el «fernandismo» haya logrado realizar sus impuros manejos en algunos lugares de la República; tenemos demasiado buen concepto del ciudadano costarricense, en el cumplimiento de su deber, para que creamos a ciegas en que, de la noche a la mañana, sólo por obedecer sugerencias partidaristas y por servir intereses transitorios, se conviertan las autoridades de ayer, respetuosas a la ley según sus propias declaraciones, en funestos opresores y falsificadores de la voluntad popular.

No obstante nuestro patriótico optimismo, graves declaraciones nos obligan a hablar con claridad frente al supremo tribunal de la opinión, para que éste oiga y juzgue en definitiva.

La autoridad militar de una Provincia que ejerce funciones de policía relacionadas con la Ley Electoral, ha tratado de poner trabas de toda clase a la inclusión de nuestros correligionarios. Pero ha llegado más allá esta autoridad infidente: a un miembro del Partido Civil, que por su aspecto humilde y respetuoso, juzgó tímido y quizá inconsciente, le hizo esta amenaza inicua: «No sabe Ud. que en este tiempo el que vote por don Rafael Yglesias será condenado a dos años de presidio?» Pero la respuesta del ciudadano fué digna: «Vea Ud., señor; ahora es cuando votaré por don Rafael.» El bofetón del ciudadano debe haber llegado hasta la conciencia del funcionario infidente.

De otra Provincia recibimos nueva denuncia. El Comandante de Policía ha hecho amenazas a varios ciudadanos, legalmente costarricenses, para que declaren que son extranjeros. Afortunadamente los ciudadanos conocen sus derechos y no se dejarán amilanar por las bravatas inofensivas de militares que desconocen su deber y cuanto vale honrar las instituciones.

¿Es de esa manera cómo el «fernandismo», que presume de partido de principios, piensa contrarrestar el triunfo del Partido Civil? ¿Es acaso así cómo esos funcionarios desleales tratan de honrar el Partido a que pertenecen? Por fortuna el pueblo costarricense es un pueblo consciente y educado en la libertad y sabrá en todo momento hacer que se respeten sus derechos.

El domingo en Tres Ríos

...y llegó el domingo, ese domingo lleno de fatídicos y espeluznantes sentimientos para el fernandismo, que tenía la carne de gallina porque «Unos civilistas» tuvieron la humorada de decir que ellos eran capaces de dispersar a los azules escandalosos si se ofrecía el caso. El desasosiego de los azules era visible; corrían para allá, y corrían para acá, no duraban un minuto en un solo lugar. Los civilistas muertos de risa por la intranquilidad de los pobrecillos nos propusimos alargar la broma; no teníamos pensado celebrar reunión, pero en vista de lo que pasaba invitamos el sábado a los amigos que encontramos en la calle y pedimos oradores.

Algún guasón sopló en el oído de los azules que vendrían lujosísimas comisiones y ahí fué la crisis, con decir que no podían reunir quorum queda dicho todo. Alguno, seguramente de esos que ponen a salvo el número uno en caso de un zafarrancho, aconsejó a sencillos hijos del pueblo que vinieran armados, y hasta el jefe político se contagiado del mal, pues sacó a relucir la ley que prohíbe el uso de armas, ley que hasta el sábado se le había pasado inadvertida....

Y llegó el domingo; oscuras y profundas ojerazas cubaban el mal dormir que habían tenido los azules; llegó también el momento de la reunión y

convencidos de que habían sido martirizados por sus propios nervios, la emprendieron contra don Jesús Bonilla, a quien felicito por haber merecido y de manera muy exclusiva, el honor de ser discutido, tanto como si fuera candidato.

El fernandismo, vencido en la lucha de ideas, y acosado por el sinnúmero de cargos que le ha llovido a su dios, adopta la táctica del ataque personal para distraer a sus copartidarios, hastiados de oír siempre el mismo orgánico.

Cuando los oradores civilistas consideraron suficiente el debate sostenido y dieron por terminada la reunión, un fernandista aprovechó el momento para declararnos en derrota, como si no fuera un soberano mentís para ellos, demostrarles que en Tres Ríos hay civilismo, cuando han asegurado que aquí no hay más voluntad que la que ellos quieren imponer; ni más ni menos que si se tratara de un pueblo, reducido a la esclavitud.

Lo más curioso es que ellos se disolvieron inmediatamente después de haberlo hecho nosotros, lo que prueba que estaban pidiéndole a las ánimas para que concluyéramos. Fué muy notable el comportamiento de parte de los azules; ni silbaron ni escandalizaron como han acostumbrado.

Corresponsal

Las elecciones en México Lluvia de candidatos

México, 25.—En vista de las elecciones de mañana, la situación es incierta. Asegúrase que a pesar de la declaración de Huertas, de que no se presentará candidato, los militares estarán con él y su nombre aparecerá en las papeletas distribuidas entre los soldados.

En Juárez suenan únicamente los nombres de Huertas y Gamboa. Aparte de la candidatura de Huertas y de Gamboa, hay 6 más: la de Díaz y Requena, del partido democrático; la de Gamboa y Rascón, de los clericales; la de Calero y Magón, de los liberales; de la Fuente y Enríquez, de los liberales progresistas; la de Gómez y Cabrera, del partido anti-releccionista, y Reyes, republicano.

En caso de que sea elegido Huertas, no aceptará y entregará el poder a Blanquet.

Entrevistado Calero, dijo: El idioma español es pobre para expresar la verdadera situación. Lo diré en inglés: La situación es detestable.

DIPLOMACIA norteamericana

Nota a las potencias

Washington, 25.—Wilson está ocupadísimo preparando una nota a las

potencias, en que explicará por qué no reconoce a Huertas ni reconocerá los resultados de las elecciones de mañana. Explicará, además, por qué los Estados Unidos no reconocerán a ningún gobierno de la América Latina que no esté basado en elecciones constitucionales. Ha entendido que contendrá también serias declaraciones respecto a los deberes de Estados Unidos, establecidos por la doctrina de Monroe. El embajador de Francia visitó al Departamento de Estado, confirmando la nota de Francia de que envió un crucero a México. En los círculos oficiales no se considera sería la declaración de Huertas de que no presentará su candidatura.

Los revolucionarios tomaron a Monterrey

Brownsville (Texas), 25.—Noticias de Matamoros dicen que se rumora que los revolucionarios tomaron la ciudad de Monterrey.

México, 25.—Se arrestó al general José Sorvin ex jefe del Estado Mayor acusado de conspiración y de perturbar las elecciones. Las tropas están listas para obrar en caso necesario. La policía recibió órdenes de no molestar a los ciudadanos pacíficos.

Manuel Madero, primo de Francisco, fué arrestado en Saltillo, acusado de conspiración contra el Gobierno, y Daniel y Evaristo Madero llegaron presos aquí a pie a embarcarse para Veracruz donde llegarán a la antiqusima prisión de San Juan de Ulúa.

Rumórase que los federales derrotaron a los revolucionarios en Monterrey. La falta de comunicaciones dificulta la transmisión de la situación.

Asuntos de España Crisis ministerial

Madrid, 25.—Romanones presentó al Rey su renuncia del Gobierno. Mañana comenzarán las consultas.

Madrid, 25.—Labra censura la clausura del Parlamento y dice, que deben continuar los liberales, pues se abstendrán de votar los regionalistas.

El resultado de la votación fué 1925 romanonistas contra 106 conservadores y prietistas. Romanones fué muy felicitado considerándose que la derrota ha sido honrosísima, que equivale a un triunfo. Se vitoreó al Rey, a Romanones y al partido liberal.

El presidente dió unos campanillazos y Romanones salió del salón a los pasillos, ovacionadísimo. Seguidamente fué a Palacio donde presentó al Rey su renuncia del gobierno, permaneciendo una hora con él.

Marchó en seguida a la Presidencia del consejo, donde le esperaban los ministros, algunos políticos y periodistas y díjoles: «Referir al Rey detalladamente la sesión. Díjele que contaba con la confianza regia y con el ambiente del país, pero que me faltaba instrumentos parlamentarios, pues mis esfuerzos con las actuales Cortes serían inútiles y en consecuencia, le entregaba las renuncias.

El Rey se lamentó de que las Cortes no llegaran a término legal. Admitió las renuncias.

Dijo además, este es el día de mayor satisfacción de mi vida; mientras yo goberné hubo tranquilidad absoluta en el país.

El tiempo demostrará dónde está el partido liberal.

Apelaremos al sufragio universal, que es quien da la jefatura.

El lunes reunirá a los senadores y diputados y emprenderé viaje a las provincias.»

GRAN temblor de tierra

San Francisco, 25.—En la madrugada hubo un gran temblor.

Hasta la vez se sabe que sin víctimas. Hay gran pánico.

La solución de la crisis Consultas del Rey

Madrid, 26.—El Rey encargó a Dato, la formación del gobierno quien aplazó hasta mañana su contestación definitiva. El Rey consultó con Maura. El único tema de la conversación y de la prensa es la crisis. Los ministros satisficimos de que la votación excedió en el duplo a los prietistas, que fueron 45. Ante la posibilidad del Gobierno de Maura, los diarios republicanos excitaban al mitin sangriento y al desorden permanente.

Los ministros censuran la conducta de los conservadores que intervinieron en la votación en un pleito de familia. Esta mañana comenzaron las consultas.

Villanueva aconsejó al Rey que se agoten los medios para que continúen los liberales, que hay para las Cortes una quincena legal.

Montero telegrafió igual cosa. Prieto aconsejó lo mismo, ofreciéndose a gobernar con las Cortes actuales.

Romanones aconsejó la continuación de los liberales formándose un gobierno de representación proporcional. Negó que Prieto pueda gobernar con el actual Parlamento.

Maura dijo: mi consejo al Rey está contenido en mis últimos discursos. Unos grupos de socialistas y republicanos lo silbaron y otros lo aplaudieron.

Hubo una colisión entre ellos. La policía cargó para disolverlos. Azcárraga y Dato aconsejaron la continuación de los liberales; pero en caso de no ser posible, que se llame a Maura.

El general Díaz no quiere ir a la capital

Veracruz, 25.—Llegó el general Vidaurragaza en tren expres. Visitó e inauguró a Díaz en el Hotel Alemán, cerca del consulado americano. En nombre de Huertas le rogó que regresara a la capital. Díaz le contestó que lo pensaría.

Vidaurragaza retiró la guardia militar y entrevistado, dijo que no tenía órdenes de arrestar a Díaz.

El embrollo mexicano

París, 25.—Varios Gobiernos europeos están comunicándose sus miras y explicando a sus Cámaras la política que seguirán después de las elecciones en México, en vista de la declaración de los Estados Unidos que no reconocerá los resultados.

Asegúrase que la Gran Bretaña inició esto a la triple entente porque se calcula que los intereses europeos en México superan a los americanos.

México, 26.—En las elecciones reina gran entusiasmo entre los estudiantes.

El pueblo en general se muestra indiferente. Los militares en las calles y edificios públicos.

Hasta la vez reina el mayor orden. Asegúrase que Huertas se retirará a pesar de decir que no presenta su candidatura.

Los clericales insisten en que en caso de ser reelegido Huertas se complificaría la situación internacional.

Rumórase que Díaz está preso, pero no se ha confirmado. Los resultados de las elecciones llegarán probablemente muy tarde.

El Rey de España arrestado

Madrid, 26.—Dos policías arrestaron al rey Alfonso, que se dirigía en automóvil de la Granja a Madrid acusándolo de ir con gran velocidad.

Fué llevado a la comisaría. El comisario, al reconocerlo, disculpó a los policías. Les regaló dos cajas de puros.

Actualidades políticas e... impolíticas

Pues señor, me equivoqué de medio a medio al decir ayer que los fernandistas josefinos, pocos pero escogidos, habían dado una nota pacifista en Escasú, celebrando el mitin frustrado a cencerros tapados.

Pensaba dedicarles hoy varios himnos de alabanzas por el paso dado hacia la perfección, y con dolor de todos mis huesos desisto de tal propósito.

El retraso con que a mi mesa llegaron los telegramas dando cuenta de la descomunal batalla, hicieronme decir varios despropósitos.

Los fernandistas continúan en su puesto: pecadores empedernidos.

Por supuesto, el hábito de pecadores empedernidos e incorregibles sólo lo visten cuando sacan a don Máximo Fernández de paseo, en són de rogativas.

Compañías de fernandistas acaudilladas por el «undoso» Merlos y demás mártires de la democracia, a tanto al mes, no van a ninguna parte. Aguantan pacientemente las estrepitosas tormentas de silbidos, y después... bajan la cabeza, se santiguan y a la cama para matricular el día siguiente.

A don Máximo no lo toquéis. Es, para el fernandismo, más sagrado que la santa Arca que condujeron los israelitas por el Mar Rojo, cuando iban en busca de la tierra de promisión.

Y tiene la cualidad peculiar de aquella. El que le toca firma su sentencia de muerte sin derecho a testar.

De donde se desprende que todas las batallas campales fernandistas obedecen a que le han tocado a don Máximo.

Los músicos son los más empujados en saber la dirección que toma el «exclarecido» los domingos.

En caso de duda deben abstenerse de tocar hasta hora avanzada de la noche, siempre y cuando tengan la seguridad de que el padre espiritual del fernandismo no pernocta entre ellos.

¿Qué causas impulsaron a los fernandistas a reñir descomunal batalla en las llanuras de Escasú? Las de siempre.

Al entrar en la población la comitiva, uno de los músicos de la filarmónica ensayaba la fuga de Bach. Como aquella partitura tiene solos de clarín, creyeron los de la sábana azul que se les iban encima los rojos y ¡aquí fué Troya! Se agitó el aire en el valle, colocó Perseo su caballo de madera en el centro de la plaza y trino *El Pájaro Azul*.

Comenzó el combate con enemigo imaginario, pagando el pato los de siempre, los mirones.

No quedó un cristal sano en toda la plaza de Escasú.

Terminada la acción de los cristales y contando todavía con proyectiles trataron de tomar por asalto la iglesia.

La acción comenzó en batalla campal, degenerando en combate sacrilego.

Lo que le faltaba al fernandismo para redondear su justa y merecida fama, ya lo tiene.

A falta de cristales que romper, arroja piedras y dispara plomo contra los santos colocados los altares de las iglesias.

En esta faz de la campaña nadie creyó.

A nadie pudo ocurrírsele que don Máximo condujera sus mesnadas al asalto de los templos.

Quien lo ha visto en la procesión eucarística en funciones de presidente honorario, creyó que había hecho profesión de fe declarándose devoto y protector de las imágenes.

Una cosa es andar en la procesión, otra repicar en el campanario.

Su presencia en la procesión eucarística, acompañado de un cirineo, no aumentó en el «exclarecido» la fe que nunca tuvo.

Fué uno de tantos golpes teatrales, aconsejado por alguno de sus más caracterizados partidarios, por su cuajaba.

Don Máximo no tiene fe porque la cantidad de materia gris que se esconde en su cabeza pesa muchos kilos y no le permite pensar. Y el hombre que no piensa es materia dispuesta para que a su sombra bienhechora se cometa todo género de barbaridades

No hay mal que por bien no venga.

El hombre principió por el palo y termina por el cañón y la dinamita.

De no habersele ocurrido a Walker hollar con su planta el suelo centroamericano el año de 1856, Costa Rica no hubiera conocido la guerra.

Pasó aquella ráfaga y como la paz fué un hecho hasta principios de mayo del año en curso, los gobiernos nunca pensaron seriamente en formar ejército.

La amenaza yanqui, con el filósofo Wilson en el poder, pesa sobre nuestras cabezas.

El fernandismo más patriótico que los otros partidos ensaya la formación de formidable ejército para la defensa de nuestro territorio.

El hombre de la edad primaria usó como arma ofensiva el palo.

Los fernandistas—que aunque no lo parecían, también son hombres—hallándose en mantillas en lo que al arte de la guerra se refiere, utilizan la piedra; más tarde inventarán la honda; después tal vez inventen el fusil de chispa y de progresión en progresión llegarán a la ametralladora y a la pieza de 59 cm.

Cuando lleguen a la pólvora blanca contaremos con ejército bien aguerido... ¡y de los yanquis que se nos atraviesen en el camino!

Todas esas mejoras que tienden al mayor grado de perfección en nuestras costumbres, se las deberemos a don Máximo.

El gran demócrata nunca llegará al poder; pero fuerza es confesar que legará a las generaciones futuras una civilización brillante, impercedera.

En los asaltos a los templos no vean ustedes nada de sacrilego.

Son simples ensayos de combate contra fortalezas, buscando una civilización más completa.

Hagamos justicia al fernandismo y elevemos estatuas a su esclarecido jefe.

MALVALOCA

Suscríbase a El Pabellón Rojo

MOLINO COSTARRICENSE HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina, en la forma siguiente:

**SAN JOSE, Segundo Zonta
CARTAGO, Luis Felipe Odio
HEREDIA, Negrini Hermanos**

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

LINDO BROTHERS

Sueltos de Crónica

No somos de mal corazón

El sábado en la noche celebró su sesión magna el duranismo, en el local de costumbre.

A las 8 y 25 se encontraban reunidos en el amplio local 15 duranistas.

Nos informan que una comisión de ingenieros azules, opina que el edificio donde se encuentra el Club duranista, se ha levantado catorce pulgadas sobre el nivel general del terreno.

Sucedió todo lo contrario de lo ocurrido en el Circo Teatro, con la grandiosa reunión celebrada por el Partido Civil el jueves pasado.

Jericó

Afirman nuestros simpatiquísimos adversarios que el civilismo no derribará murallas, con los toques de clarín: eso ya lo sabíamos, lo que se trata de derribar son prejuicios, odios inveterados y ventas afrentosas y a cornetazo limpio estamos llevando a cabo la noble empresa.

El cuerpo de bomberos, en el incendio de la pulpería de Aldi nos parodió sin resultado: a trompetazos querían sofocar el incendio y cuando alguna llama se alzaba amenazadora, se limitaban a apuntarle con las pistolas colt, aunque no llegaron a disparar. El resultado del talento y arrojo bomberil está de manifiesto: un montón de escombros humeantes. La famosa bomba, sirvió para apagar el rescoldo.

Lamentamos la desgracia del señor Mario Aldi.

Magnífico servicio

Son muchas las quejas que hemos recibido de diversos puntos del país, porque no les llega o se reparte con notable retraso nuestro periódico. El servicio de nuestras oficinas no deja que desear: puntualmente despachamos el diario. Hay que buscar el mal en otra parte.

"La Gaceta Médica"

Visitó ayer nuestra mesa de redacción el número 1º de la importante revista profesional cuyo nombre encabeza esta líneas, de la que es director nues-

tro querido amigo el doctor don Teodoro Picado.

Trae el siguiente sumario: La Gaceta Médica, la vacunación antiftóidea, medicina práctica, tratamiento de la pitiriasis y del impetigo del cuero cabelludo en el niño, medicina legal, la sífilis como peligro social, historia de la medicina, varios.

Damos las gracias por el envío y deseamos a tan valiosa publicación larga y próspera vida.

Al borde del sepulcro

El sábado en la noche, en Heredia, fué mortalmente herido el duranista Roberto Hernández, por el fernandista Alberto Martínez, alias Loño.

El criminal descargó sobre su víctima, a mansalva, un terrible golpe con una varilla de hierro, fracturándole la parte posterior del cráneo.

Uno de los jefes del civilismo en aquella localidad, don Cecilio Ulloa, recojó al señor Hernández y se enfrentó al grupo fernandista, que pretendía rematar al herido.

Un solo civilista, amparando a un contrario moribundo, fué suficiente para mantener a raya a ocho foragidos dementes...

Abumadora

No encontramos un calificativo para la grande, grandiosa reunión que el Partido Civil celebró el sábado pasado en Heredia. Fué incapaz el amplio local para contener el gran número de nuestros amigos y simpatizadores.

Los azules, empujados por los que en estos casos se colocan a distancia, trataron de aguarnos la fiesta y sufrieron una dura lección y un bochornoso fracaso, porque en la calle había casi tanto civilismo como en el recinto del Club.

Esas reuniones majestuosas y potentes del civilismo, parece que fueran banderillas de fuego colocadas en el escudillo lomo del fernandismo. Les otorgamos el derecho del pataleo.

Coincidencia

El sábado en la tarde y en la esquina del Banco de Costa Ri-

ca, una bella civilista fué agredida por uno de los azules, que intentaba faltarle al respecto: un caballero duranista la defendió.

El sábado en la noche, en Heredia, fué herido mortalmente un duranista por otro de los azules: un caballero civilista lo recogió del suelo y lo amparó con riesgo de su vida.

¿Será esta la unión a que se refiere «El Republicano»?

El civilismo, va solo al triunfo. Los deberes de humanidad confunden algunas veces civilistas y duranistas, ante la violencia azul.

Corona de laureles

En la reunión azul que se celebró el 22 del corriente en Limón, Chequelito Gutiérrez Ross cantó la palinodia y fué coronado con laureles.

Para algo sirvió

La Cruz Roja prestó importantes servicios en Escasú. No pudo remendar los vidrios de

la iglesia parroquial, rotos a balazos por los unos y los otros que acompañaban al eterno enamorado del poder.

¡Qué casualidad!

Descalabran a un ciudadano rojo o verde y es invariable el dictamen azul: tardará nueve días para sanar.

Algunos se alivian definitivamente.

Bien puede, señor

El Republicano se despacha a su sabor, comentando los sucesos de Miramar.

Son tan imparciales, que sus juicios se sustentan sobre un reportaje al matador.

Nos, ponon cual no digan dueñas y nosotros recibimos las cosas como de quien vienen.

Aclaración

Carmen Fernández, es el nombre de la inteligente niña que saludó con un discurso al señor Yglesias, en San Pedro.

¡GRAN EXITO!

Obtendrá en sus empresas el que se vista en la acreditada

Sastrería Española de Gregorio Expósito

pues la elegancia de su corte y la calidad de sus casimires, predisponen en favor del que los trae.

También trabaja llevándole el paño, sin que por eso aumente el precio de la hechura.

ACABA DE RECIBIR UN GRAN SURTIDO DE CASIMIRES

No olvide la dirección:

Calle Central — 25 varas al Oeste del Mercado — Frente a Mr. Asch

Casa de Salud

— del —

Doctor Mariano Rodríguez

PARQUE NACIONAL

San José

Costa Rica

Suscríbase a 'El Pabellón Rojo'

Las mejores Cervezas
fabricadas en el país

TRAUBE

Hielo y Aguas Gaseosas
de calidad inmejorable

Analicemos

Cada vez que nos hemos referido al *fernandismo*, dicen los *idólatras* que atacamos al *partido republicano* y es necesario no confundir este partido histórico, fraccionado hoy, con lo que en justicia debe llamarse el *mecanismo*, la *facción* o cuando más *fracción* que acuerpa el eterno aspirante.

Nuestras huestes, cuentan los republicanos históricos por millares y el duranismo, haciendo caso omiso del grupo distinguido, está integrado por *exfernandistas*.

La conducta del Licdo. Fernández no podía producir otro resultado. Republicano y fernandista, son términos opuestos, aspiraciones contrarias.

Escarnecidos y explotados por sus directores, puestos en subasta más de una vez, burlados, se levantaron altivos, hicieron rodar por los suelos el antiguo fetiche y fueron a cobijarse bajo más dignas banderas.

Los más, aquellos que hoy constituyen buena parte del nervio civilista, saben por experiencia propia que es y vale el fernandismo y a su penetración no se escapa que los verdaderos desertores, son los que contra viento y marea apoyan al desequilibrado amigo de Zelaya.

El grupo fernandista está constituido por tres elementos de características bien marcadas: don Máximo y sus cabezallas, que siempre han medrado a costillas del pueblo, forman el elemento director; los aspirantes a puestecillos y los que a toda costa defienden la pitanza, los secundan, y los sugestionados los soliviantados, el mon-

tancillo anónimo que arroja piedras e injuria, marcha inconsciente tras el desacreditado trapo azul.

Se podrían calificar así: los que lucran, los que temen y los que se sienten por qué los siguen. Entre los actuales directores o por lo menos, entre los que figuran en primera línea fueron muchos arrastrados por el miedo. Los comparsas, temen la pérdida de un empleo, y la turba, teme al que dirán: el temor, es la única fuerza que los une.

Hace poco circuló una hoja suelta, en que se hacían graves cargos al señor Bernardo Soto: no aprobamos el que se le insulte, aunque reconocemos que se le dicen amargas verdades.

¿Quién ignora hoy, que la campaña de don Zenón Castro contra el licenciado Fernández, fué promovida y sostenida por don Bernardo? Ya me figura la argumentación que a sí propio se haría el señor Soto: si triunfa el señor Yglesias, que es quien más probabilidad tiene, gozará de plenas garantías; si sube el doctor Durán, no se meterá conmigo para nada, estaré tranquilo; pero si subiera por desgracia don Máximo, me las va a cobrar todas juntas. Aceptó resignado el San Benito azul y se dejó retratar, porque era en su concepto el único medio de estar a salvo...

Los grandes patriotas de lo que menos se preocupan es de la patria. El miedo, la ambición, la gratitud mal entendida y la inconsciencia, es lo que hoy da vida artificial al moribundo fernandismo.

AQUILINO

El civilismo en Tres Ríos

(POR TELEGRAFO)

Tres Ríos, 27.—Ayer celebra mos entusiasta reunión en ésta. Oradores fernandistas, a falta de argumentos en defensa de su candidato, se desataron en improperios en contra de nuestro digno orador don Jesús Bonilla y civilistas. En Tres Ríos, como en toda la República, ondea triunfante nuestro pabellón rojo. Orador Evaristo Mora retractóse de ofensas proferidas ante el reclamo de un civilista indignado.

Corresponsal

Nuestro partido en Liberia

(POR TELEGRAFO)

A PABELLÓN ROJO

Liberia, 27.—La reunión que celebramos anoche fué hermosísima. Más de trescientas personas concurren; el salón estaba de bote en bote y en la calle gran número de fernandistas y algunos duranistas escucharon a nuestros oradores que fueron aplaudidos con frenesí.

Hicieron uso de la palabra el presbítero Lombardo, siempre tan elocuente y con la pulcritud que le caracteriza arrancó de la muchedumbre acalorados aplausos.

El señor Sabatino, estuvo brillante y oportuno; fué muy aplaudido.

El señor Oreamuno fué frenéticamente aplaudido al con-

testar las frases hirientes de los oradores fernandistas, lanzadas en la tribuna azul, con juicios serios y cargos terribles contra el paladín de las mil cien libras.

Al finalizar, Oreamuno fué ovacionado.

Después se inició el baile, que fué interrumpido por los gritos del pueblo que pedían a Oreamuno que hablara otra vez, a lo que accedió.

Hizo un parangón entre la personalidad del jefe azul y del tribuno y gran patriota del 89.

Esta vez el pueblo no cesaba de aplaudirlo con frenesí.

Terminado el discurso, se continuó el baile que concluyó en el mayor orden, hasta la media noche.

Oreamuno acompañado del coronel Ismael Umaña, Sixto Chavarría y Jorge Méndez salió hoy para la frontera. Visitarán Santa Rosa, La Cruz, Copalchí, Los Pasitos, 98 y demás caseríos, empleando en esta jira de 10 a 12 días. Van tras la comitiva Francisco Mayorga y otros fernandistas.

Corresponsal

Aclaración

Nuestra nota de duelo relativa al señor Roldán de Escasá, contiene un error: quien murió fué la señora de don Jesús Roldán, al que por este medio damos nuestro pésame.

Sírvase dispensar nuestra involuntaria equivocación la estimable familia Roldán.

Corresponderemos

Hemos recibido en calidad de canje los Anales del Ateneo de Costa Rica. Agradecemos la atención y procuraremos corresponderla dignamente.

La actitud del señor Yglesias en el Mojón

San Pedro, 26 de octubre de 1913.

Señor Editor de

EL PABELLÓN ROJO

Muy señor nuestro:

No podemos dejar de comunicarle la nota altamente simpática y culta que acaba de dar el partido civil con su jefe.

Estaba dispuesto hacer hoy gran reunión en esta plaza, como punto terminal de la jira que por los pueblos de Desamparados, San Antonio y Curridabat hacía hoy el señor Yglesias.

Pero al comunicársele, en el camino, la nueva desgracia que affige al respetable hogar de nuestro querido amigo don Pedro Pérez Zedón, con la muerte de su estimabilísima hija Florita, el señor Yglesias tomó la tribuna para avisar a todos sus amigos que se suspendía allí toda manifestación de alegría y regocijo como atención merecida y obligada al muy estimado amigo ausente y a su apreciable familia, agobiados por el dolor de este nuevo golpe, y al desfilir silenciosamente ante la casa del señor Pérez Z. el jefe se descubrió religiosamente imitándolo todos, todos los manifestantes.

El dolor que nos embarga al trazar estas cortas líneas no nos permite agregar una palabra más, pero no hemos querido dejar pasar sin notar esa actitud altamente simpática de un partido disciplinado que imitando a su jefe respetuosamente se inclina ante el dolor.

Corresponsal

De Administración

Habiendo sido cambiados los circuladores de este periódico en los cantones de Catedral y Carmen, suplico a los abonados que no hayan recibido el periódico los días 25 y 26 del corriente se sirvan hacer la reclamación a esta oficina.

EL ADMINISTRADOR

Oficina de reclamaciones sobre inclusiones a favor del Partido Civil y de exclusiones en contra de los otros partidos

En el local del Club Civilista y a cargo de los señores doctor don Gerardo Echeverría y Aguilar, Licdos. don Hernán Cortés y don Adán García, don Emilio Alptar y don Joaquín Gil Mayorga ha sido instalada la oficina de inclusiones y exclusiones de ciudadanos sufragantes, de envío de certificaciones del Registro Civil, Juzgado Civil y del Crimen, Gobernación de la Provincia, Registro Militar, Archivos Nacionales, Curatos y Ministerios de Relaciones Exteriores en lo referente a lo consignado en el Capítulo segundo de la nueva Ley de Elecciones del 18 de agosto de este año sobre calificación de ciudadanía, registro y listas de sufragantes, artículos 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31 y 32.

LA DIRECTIVA CENTRAL

NOTA.—Esta nueva ley se encuentra en venta en el Almacén Escolar al precio de 15 centimos el librito y se recomienda su lectura y estudio a todos los civilistas.

OJO.—Las listas de sufragantes deben estar expuestas 40 días antes del 7 de diciembre, por lo tanto deben amenerse fijadas el 28 de octubre.

El término para las reclamaciones comienza a las 8 1/2 a. m. del 29 de octubre y concluye para inclusiones a las 8 a. m. del 12 de noviembre y para exclusiones a las 8 a. m. del 15 de noviembre.

GERARDO ECHEVERRÍA A.

DIRECTORIO PROFESIONAL

LUIS ANDERSON

ABOGADO

Despacho: Esquina Calle 4ª Sur y 2ª Avenida O. Altos de la casa de doña María Alvarado, 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Joaquín Aguilar

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina: Su casa de habitación, situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, Calle 4ª Sur.

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 2ª Avenida O., Directiva Central del Partido Civil. Teléfono 97. Horas de oficina: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

ALFREDO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Casa de don Nicolás Casasola, Cartago.

ARTURO VOLIO

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Doctor José Ma. Castro F.

MEDICO

Consultorio: 2ª Avenida Oeste, frente a la casa de D. Rafael Iglesias.

Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades, oficina del Dr. Gerardo Echeverría.

Francisco V. Sáenz

ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Carlos Sáenz.

Isidro Marín Calderón

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: Calle 5ª Sur, frente a la Tesorería de la Junta de Caridad.

Dr. Gerardo Echeverría A.

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: Calle 5ª Norte, frente al Teatro Variedades.

CARLOS SAENZ

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete: 2ª Avenida O., contiguo a D. Juan R. Mata y frente a Leiva y Cº

Doctor Mariano Rodríguez

MEDICO Y CIRUJANO

APARTADO 850 TELÉFONO 147

Horas de consulta: De 10 a 11 a. m. > 12 a 2 p. m.

En la Nueva Casa de Salud, lado Oeste del Parque Nacional.

Doctor Federico Zumbado

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 2ª Avenida Este, frente a la Capilla del Sagrario.

Horas de consulta: De 11 a. m. a 12 m. > 12 a 4 p. m.

Doctor Francisco Cordero

MEDICO Y OCULISTA

RAMON BUSTAMANTE

ABOGADO Y NOTARIO

BUFETE: frente a la Casa Presidencial

Miguel A. Velázquez

MEDICO CIRUJANO

Francisco Alpizar

AGRIMENSOR

Oficina: Calle 5ª Sur, Nº 1, contiguo a la Nueva Botica de San José. Horas de despacho: De 12 a 2 p. m.

Doctor Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Consultorio: Calle 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

LA COLMENA

CONFITERIA, JALEAS Y FRUTAS CRISTALIZADAS NACIONALES — TODO HECHO EN EL PAIS —

Refresquería, Helados de Crema, Tostetes y Confites de todas clases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

El día 1º de octubre del corriente se abrirá al público

Avenida Central — Esquina del Hotel Central

PABLO TORRENS

Magnífica oportunidad para invertir dinero con positivo provecho

Una casa muy bien construida contra temblores, elegante y cómoda. Cuatro casitas pequeñas.

Un local esquinero para comercio, con salón para billar y bodegas, que ocupa actualmente con pulpería don Manuel Segura, punto de mucho movimiento.

Situación: 100 varas al Norte de la Plaza del Ganado, Avenida 12 Este y Calle 9ª Sur.

Todo forma una sola finca y se vende en condiciones favorables. Entenderse con Ignacio Merino P. o con Max. Bustamante.

18 de octubre de 1913.

ALMACEN DE GRANOS

de TOMAS FERNANDEZ & Hno.

SAN JOSE PUNTA Arenas

Especialidad en Productos del País y Abarrotés

de primera necesidad

APARTADO 146

TELEFONO 198

HAMBURG-AMERICAN LINE

ATLAS SERVICE

Los siguientes lujosos vapores de la Compañía salen de Limón

semanalmente para New York, y hacen escalas en

Colón, Kingston (Jamaica) y Santiago de Cuba.

Además, los vapores «PRINZ JOACHIM» y «PRINZ AUGUST WILHELM»

tocan en Peñal Lagoon (Nicaragua). Los

«PRINZ AUGUST WILHELM» «CARL SCHURZ»

«E. L. BOAS» «PRINZ JOACHIM»

Los vapores «CARL SCHURZ» y «E. L. BOAS» tocan en

Santa Marta (Colombia)

Es la ruta más rápida para la Exportación de Café.

Todos los vapores tienen Médicos y Camareras.

Para pasajes y más detalles, en las oficinas del Agente en San José y Limón.

John M. Keith, Agente General

El Gran Baratillo de Cartago

Es la Tienda que más barato vende en San José,

Artículos para Señoras y Caballeros a mitad de precio

SURTIDO COMPLETO Y TODA CLASE DE GÉNEROS

Tenemos a la venta preciosos botones políticos de los

candidatos señores Yglesias, Fernández y Durán y unas bonitas

papeleras con los retratos de los tres candidatos.

Baratillo Permanente de JOSE AVILES (a) Valbuena

Calle del Tranvía—Frente a LA MARINA, en el Mercado

GABINETE DENTAL

DEL

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO-DENTISTA

Calle de la Estación al Atlántico,

50 varas al Oeste del Parque de Morasín

HORAS DE OFICINA:

De 8.30 a. m. a 1 p. m.

De 3.30 a 7 p. m.

ESPECIALIDAD EN PUENTES, CORONAS,

DIENTES DE ESPIGA, ETC., ETC.

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR



BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotés

Han recibido y venden a precio sin competencia, y exclusivamente

por mayor, ARROZ, TABACO VIRGINIA, GANGOCHES, ZARAZAS AMERICANAS,

ZAFIROS, CASIMIRES INGLESES, LOZA, CRISTALERÍA y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES

del Papel para Cigarrillos marca «Serrano»

y del famoso Betún para Calzado «Oordin»

SARDINAS, CARACOLES, ALMEJAS, VAINICOAS, etc.,

de las mejores marcas francesas y españolas

No olvidarse VINOS TINTOS y Españoles de los famosos para familias

A. Herrero & Co.

AL SIGLO NUEVO

Departamento de Víveres al Menudeo

Habiendo ampliado este Departamento y cuidadosamente seleccionado las calidades de los artículos, podemos ofrecer un variado surtido en

GALETTAS PEER FREN & CO.

Mermeladas Trevijano — Frutas Españolas en frascos — Jamones York

Tecinetas Hunter's — Conservas de Heinz

Higos rellenos con guindas — Dátiles en conserva — Dátiles rellenos

Féculas y Sopas Knorr — Sopas Campbells

A los civilistas de la República

Se les suplica vean detenidamente las listas de sufragantes que deben fijarse al público el día 28 de este mes, a fin de que las examinen con cuidado y observar si los civilistas están debidamente inscritos con sus verdaderos nombres y apellidos; y así mismo tomen nota y den cuenta de los individuos mal incluidos o que no sean aptos para votar de los otros partidos.

Se les encarga que de todo lo expresado anteriormente den cuenta a los presidentes efectivos o secretarios de las respectivas directivas de sus correspondientes jurisdicciones, para hacer el reclamo consiguiente así como para solicitar la exclusión de los que no pueden votar de los otros partidos, por razón de edad o por cualquiera otro motivo de los previstos por la ley de elecciones.

San José, octubre 23 de 1913.

La Directiva General

A LOS CIVILISTAS

Avisamos a nuestros correligionarios que en lo sucesivo se celebrarán reuniones los jueves de cada semana en el Circo Teatro, a la hora de costumbre.

De Limón

Ab uno disce omnes

Los fernandistas que tanto blasonan de la confianza que tienen en su fuerza numérica para triunfar, aquí han comenzado a ejercer sus malas artes. Han pretendido introducir en las listas electorales nada menos que 59 FERREROS de los importados últimamente, y como la mayoría de la junta electoral, naturalmente, los rechazó, no le bastó al miembro fernandista ponerse en ridículo con su telegrama de consulta al Presidente de la República, sino que todavía se fué a San José, de donde, naturalmente también, vino a cajas destempladas por el rechazo de sus absurdas pretensiones.

Ahora pretenden probar con testigos ad hoc, la residencia anterior a la fecha designada por la ley, de personas a quienes, como el tráfuga Sotela, consta en todo Limón que han venido últimamente a ésta al olor del queso, es decir, de la recompensa de su traición. Ese individuo, por ejemplo, vino hace quince días a ésta y la Municipalidad fernandista le dió un puesto de \$ 150.00, que según propia confesión «él no sabe que puesto es, ni cuál su obligación», pero sí sabe que ya está ganándose los \$ 150.00... Ab uno disce omnes...

De Talamanca sabemos que aquel famoso Jefe Político que al ser acusado por el Sndico Municipal, se apresuró a depositar en la Tesorería una regular suma cobrada por multas arbitrarias a los infelices indios, a quienes tenía como navaja de barba, como comunmente se dice, amañados para votar por la candidatura fernandista. Les había dado ya la papeleta en que constaba el nombre por el cual debían responder y por quienes han de votar, con instrucciones de no atender a na-

die que tratase de torcer o variar las suyas.

Señores fernandistas: no seáis egoístas. No pregoniáis a diario que tenéis fuerzas de sobra hasta para regalar a los contrarios? Por qué entonces acudís a medios tan reprobados, para disputarnos el triunfo? De nada os valdrán vuestras artimañas y los tentáculos de vuestras leyes.

El partido civil, en Limón como en todo el país, en lucha franca y leal os está demostrando la fuerza avasalladora de su poder numérico, sin humillaciones, ni subterfugios, ni patrañas desdorosas. Vamos al triunfo con paso de vencedores, a pecho descubierto y con la cara al sol.

Un bufón sin gracia pretende hacer mofa en *El Republicano*, de los oradores civilistas. Amigo mío, ellos no pretenden ser Castelares, pero a lo menos no se ha dado el caso en nuestro Club de que desde el doble presidente abajo hagan uso de la tribuna ENCUMBRADOS por el alcohol como es costumbre en otro Club que yo me sé. Y, por supuesto, es en ese estado cuando más se les aplauden sus insultos y despropósitos. No en vano oíamos a unos fernandistas comentar con admiración que oradores civilistas como Toño Segura y Canito hijo, hubiesen hablado por más de una hora sin insultar... Tan acostumbrao están a las ofensas y vituperios que no comprenden la tribuna política sin ellos.

Ciertamente, no tenemos Merlos ni Mezas ni Albertazzi, pero tenemos hombres honrados, con vínculos en esta zona, por cuyo bienestar luchan, y no fueren migratorios a quienes por lo mismo importa poco que el diablo nos lleve en poder de don Máximo y sus hordas.

Corresponsal

De Puntarenas

(POR TELEGRAFO)

Puntarenas, 27.—Celebramos ayer una hermosa reunión a pesar de haber sido improvisada.

El entusiasmo rebasó el límite de lo grandioso.

Hicieron uso de la palabra los señores Chartier, Véiz y Piza. El último supo colocar muy alta la figura de nuestro caudillo.

Corresponsal

¿Qué habrá de cierto?

Nos informan de Alajuela que por aquellas calles se dice públicamente que el comandante de plaza, don Jerónimo Chacón, ha asegurado en corrillos fernandistas que está dispuesto a que la mayor parte de los ciudadanos que no son del partido de su simpatía no voten: al efecto está resuelto a certificar que no son vecinos del lugar. Nosotros nos resistimos a dar crédito a tal especie, porque el señor Chacón más de una vez ha asegurado que en el cumplimiento de su deber como primera autoridad de policía, sería siempre imparcial y también porque no es de suponer que el mencionado comandante acepte, a más de las responsabilidades criminales que tal proceder apareja, las consecuencias justas de dos partidos que por lo mismo que luchan con empeño, no están dispuestos a tolerar que una autoridad cualquiera, por un capricho de partidismo y consultando sus conveniencias solamente, impida a los ciudadanos el

ejercicio de uno de los derechos más sagrados, el del sufragio.

Con datos que esperamos seguiremos ocupándonos de la conducta oficial del señor Chacón.

Los criterios de "El Republicano"

¿Cuál es el verdadero y cuál el "usurpador"?

Admirable viene *El Republicano*. Como siempre. Hace una larga excursión por la historia, a su manera; pero de todos modos, al final trae algo con que reforzar todas nuestras afirmaciones. Ya lo hablamos dicho o sino lo decimos ahora: la victoria nos la dan las contradicciones de nuestros adversarios más que nuestros propios esfuerzos.

Agradecemos vivamente al señor don Tranquilino Sáenz su digresión histórica-política. Ella viene a comprobar todo lo que dijimos respecto a los tránsfugas del Partido Republicano. Ahora, si el señor Sáenz se encuentra arrepentido de su actitud de aquella época, eso ya no es cuenta nuestra. Allí con su conciencia.

Por otra parte, es divertido el caso: son ya los «desertores» los que excomulgan a los viejos republicanos. Según *El Caba-*

llo de Troya, que desmontó a su jinete a fuerza de inútiles cabriolas, los «infieles», los «inconsecuentes» fueron los firmantes del Manifiesto. Eso también allá con el señor Sáenz, que de seguro convendrá en ello, porque conviene que así sea en el actual momento.

Y he aquí dos criterios opuestos. Dice *El Republicano*: «los republicanos netos, al rechazar la transacción, y el fruto de ella, cumplieron como leales soldados de la causa». Y en el propio periódico dice el señor Sáenz, firmante de la transacción: «me basta con estar personalmente satisfecho de haber procedido decorosamente (firmando y aceptando) en tan difícil y anómala situación» ¿Cuál de esos «dos» es el criterio «republicano» verdadero y cuál el «usurpador»?

Realmente, ya no hay por donde cogerlos.

TEATRO VARIEDADES

Miércoles 29 de octubre de 1913

Tandas a las 8 y a las 9 p. m.

Precios económicos

Dúos, couplets y baile

POR EL APLAUDIDO

Duetto Cómico Alegría

Selección de dramas, comedias y vistas del natural

que se exhibirán por última vez

MANANA,

GRANDES ESTRENOS

EMPLEADOS DE JUSTICIA

que no conocen la ley

Llamamos seriamente la atención del Supremo Tribunal de Justicia, acerca de los hechos siguientes: el magistrado de la Sala Segunda de Apelaciones, señor Antonio Vargas Quesada, asistió a caballo a la manifestación fernandista de anteayer en Escazú. Iba tras del candidato; el alcalde de Desamparados, señor Víctor Manuel Sáenz Mora, hizo lo mismo el 7 de setiembre último, cuando la manifestación del mismo bando político a Desamparados.

Los incisos 4º y 5º del artículo 8º de la Ley Orgánica de Tribunales, dicen:

«No podrán los funcionarios del orden judicial:

4º—Tomar en las elecciones populares del territorio en que ejerzan sus funciones, *mas parte* que la de emitir su voto personal.

5º—Tomar parte activa en reuniones, manifestaciones u otros actos de carácter político, aunque sean permitidos a los demás ciudadanos.»

Anuncie en El Pabellón Rojo

LA BARCELONA
de ANTONIO MONTEALEGRE

Vinatería, Taquilla y Pulpería
— Importación Directa —

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS de tabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente de puros secos.

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

Botica Central

CREMA VIRGINIA

Quita las manchas y conserva limpio el cutis

"Cosas políticas que chocan"

Manolito Coto, órgano por donde respira el candidato de los veinte años, a la par de don Felipe el de Hacienda. Alfreidito González el de Heredia, el muchacho del célebre discurso, ojos por donde veo el candidato de los veinte años, solicitando, según me cuentan (pero no lo afirmo) las listas de los empleados públicos, por si acaso... llegaren al castillo azul de sus ensueños.

Dario Batrada, pisa de don Máximo, el moderno Salmerón, así dice él, queriendo atraerse la simpatía y la adhesión de nuevos adeptos para el eterno sofador, con discursos que ni el número cien expide tan mal olor.

Perseo, el de los célebres editoriales, flojos ya como el mismo Máximo, porque según dicen, es incapaz de mantener polémicas con el coco de El PABELLÓN ROJO.

Don Máximo en Escazú, pronunciando un discurso que le hizo Feo, cuyo final fué el tiroteo que se le hizo a la iglesia indefensa de aquel pueblo culto.

Los sesenta bomberos, hábiles para votar, e inhábiles para apagar incendios.

El Gral. Leames Jiménez, quien según informes toma la distancia de... el ancho, el largo y el alto de cada ladrillo para venderlos a mejor precio.

Cien Fernandistas haciendo que limpian calles, en espera del 7 de diciembre. Los propagandistas Duranistas, retirados de los pueblos, por falta del vehículo en su reino... etc.

El Doctor paralizado, por falta de gasolina.

Martin, que sólo Dios sabe que su corazón es rojo y, sin embargo, con botón en la solapa verdiblanco.

Don Leonidas liquidándose solito.

BROMISTA

A mis clientes

De hoy al 19 del mes entrante, despacharé en mi casa de habitación, situada en la Avenida 4ª Oeste, número 226, término en que estoy descontando 21 días de arresto que por una célebre acusación—de que ya dí cuenta al público—me impuso la Sala de Casación.

VÍCTOR OROZCO

San José, octubre 29 de 1913.

La Vencedora

Gran Carnicería en el Mercado de esta Capital, de los hermanos Guillén.

Diariamente hay carnes frescas y apetitosas — por su gordura — de res, ternero y cerdo, a precios módicos.

Servicio cumplido a domicilio, y atención esmerada a todos los favorecidos, tanto antiguos como nuevos clientes.

Para Finados

ofrezco mis servicios como pintor, rotulador, decorador, arreglo de mausoleos, etc. etc.

Juan Rafael Rodríguez

Avenida 8ª Oes

Ocasión

Vendo una bonita casa contra temblores en el Laberinto. Entendese con Carlos Palma en el Pacifico.

IMPRESA LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION DE PRIMERA CLASE

¿Por qué la

Funeraria de Manuel Campos Hnos.

es la mejor?

Porque todos los útiles son nuevos: coches fúnebres, catafalcos y el más elegante juego de candelabros, y damos más barato, porque nosotros mismos hacemos las cajas y nos esmeramos en que sean lo mejor posible. Comparad servicios y precios y os convenceréis.

Cuesta de Moras — Teléfono 330

EMPRESA DE ARENA DE RIO GRANDE

Oficina: Contigua a Wolf
Teléfono 218

San José

ANTONIO RUIZ Y HERMANOS

JEREZ DE LA FRONTERA

Cosecheros, Almacenistas y Exportadores de Vinos

Fabricantes de Aguardientes y Cognac

Depósito Permanente en mi Oficina

J. Castro Méndez,

Agente en Costa Rica

Importante

Hasta nuevo aviso, los precios de AZUCAR serán los siguientes:

1ª clase...	\$ 18-00	2ª clase...	\$ 16-50
		3ª clase...	\$ 13-00

Descuentos:

6% y 5% sobre órdenes de 100 quintales para arriba

6% " " " de 10 a 99 quintales

Las órdenes menores de 10 qq. no tienen descuento.

LINDO BROTHERS

San José, Enero de 1913.

EDGAR KNOHR Y Cía.

Ofrecen a su clientela los siguientes artículos:

Alambre para cercas, Betán 410

Cervezas: «Pschorr», «Leona», etc.

Cemento Alsen, Hierro para Techos, Sal Marquilla

Aceites secativos marca «Vernol», para toda clase de pinturas, etc., etc., etc.

Gran Surtido en GENEROS de todas clases

Imprenta Alsina — San José